

# EL DILUVIO

Diario republicano - Dos ediciones diarias

Información española y extranjera, Artes, Ciencias y Literatura

EDICION de la TARDE

Suscripción: Barcelona, ptas. 1'50 al mes. Fuera, ptas. 6 trim. Extranjera ptas. 8 trim.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Escudillers Blancs, 3 bis, bajos.

Plaza Real, 7, bajos. Teléfono 630.

## Crónica diaria.

### La huelga de los ferroviarios.

#### Llegada de Ribalta.

A las 5'20 de esta madrugada llegó en automóvil a la Unión Ferroviaria, procedente de Zaragoza, el señor Ribalta.

Dijo venía complacido y satisfecho por el entusiasmo que reinaba en toda la línea en proseguir la huelga si no se lograba un acuerdo justo con las Compañías. Añadió que las medidas tomadas por el señor Canalejas han causado pésimo efecto en todas partes.

El servicio —siguió diciendo— se ha militarizado ya en Zaragoza. Nosotros seguiremos nuestro camino, aunque el conflicto puede tomar caracteres de mayor importancia.

Terminó diciendo que él es optimista con respecto al espíritu de sus amigos; pero pesimista con respecto a las medidas del Gobierno.

Para confirmar y ampliar esta noticia nos he nos dirigido esta mañana a

#### La Unión Ferroviaria.

En este centro hemos sido recibidos por el compañero Estivill, quien nos ha manifestado que no se tenían de Ribalta más noticias que el telegrama recibido dando cuenta de su paso por Tarragona.

¿A quién hemos de creer? He aquí un verdadero lío que no acertamos a explicarnos.

#### Nadie pase sin carnet.

En dicho centro se ha dado la orden de impedir la entrada a todo aquel que no presente el carnet de socio o de la Prensa a fin de evitar la ingerencia de personas extrañas.

#### La Comisión de beneficencia.

Gracias a la actividad del presidente de la misma, compañero Providencia Aparicio, que trabaja sin descanso noche y día por el buen funcionamiento de dicha importante Comisión, el domingo se celebrará en el Bosque una selecta función a beneficio de los ferroviarios y dentro de poco se darán también otros beneficios.

#### Impresiones.

—Las impresiones—nos han dicho—son de duda. No podemos abrigar optimismos, ni pesimismo. Todo depende de lo que nos diga el gobernador civil.

En la Unión Ferroviaria creen que el conflicto se ha agravado en extremo con las declaraciones y órdenes de Canalejas. La excitación es grande y se aguarda con ansiedad el momento crítico.

#### Instrucciones de huelga.

La Federación Nacional de Ferroviarios, sección Barcelona-Norte, ha publicado la siguiente circular:

El paro legal tendrá lugar pasadas las 14 horas del día 6 de Octubre.

2.º En este día y hora todos los trenes de mercancías se paralizarán. Aquellos que se encuentren en marcha lo harán en la estación inmediata.

3.º Los trenes de viajeros no circularán a partir de dicha fecha y hora.

4.º Los trenes de viajeros que hubieren salido de la procedencia antes de la hora y día señalados para verificar el paro continuarán hasta su destino.

5.º Los agentes de los trenes de mercancías aprovecharán el ascendente 260 y descendentes de Mollerusa a Barcelona 271 y de Lérida a Barcelona 261 para regresar a su residencia.

Los de la línea de San Juan utilizarán los trenes ascendente 258 y descendente 265 para sus residencias respectivas.

6.º Estos agentes deberán avisar al efectuar su regreso al personal de todos los servicios que se encuentren fuera de su residencia.

7.º El personal de los trenes de viajeros hará las entregas en los cruces para abreviar el regreso a sus respectivas residencias.

8.º El personal entregará a sus respectivos jefes el metálico, valores, documentación, herramientas y cuantos efectos obren en su poder pertenecientes a la Compañía. Si por cualquier circunstancia no pudiera efectuarse en la forma ya dicha, lo hará a la autoridad correspondiente.

Los respectivos delegados harán cumplir estas instrucciones salvando cuantas omisiones y deficiencias al detalle hubiésemos podido incurrir en estas instrucciones de carácter general.

Quedamos vuestros y de la casa.

El presidente, *B. Armengol*.—El secretario, *Juan Moros*.

#### En la estación del Norte.

El servicio seguía como ayer. Han salido algunos trenes de viajeros y otros de mercancías con bastante retraso y asimismo han llegado otros con ganado y viajeros.

En varios grupos se oía comentar agriamente la última disposición gubernamental militarizando la huelga.

#### En la sección Barcelona-Norte.

Como todos los días, en esta sección había hoy mucha concurrencia de huelguistas. Sólo hemos notado algo anormal en la actitud de aquellos obreros. Recelosos y formando grupos se discutía la llamada a filas de los reservistas. Es el tema de actualidad, y de los comentarios que de aquella disposición hacen los obreros, puede barruntarse que no se arreglará la huelga, a pesar de cuanto diga Canalejas.

La gravedad de los comentarios que hemos oído y las frases duras contra el Gobierno, hace presente que la última disposición agravará el conflicto si las Compañías no procuran transigir con los huelguistas.

### Gacetiña.

Reunidos los presidentes de las asociaciones escolares de Barcelona junto con la Comisión de alumnos de ingenieros industriales de esta y un representante de sus compañeros de Madrid han acordado:

1.º Dirigirse al señor conde de Romanones, pidiendo informes del actual estado del pleito de los ingenieros.

2.º Mandar un manifiesto a todas las Universidades de España para que los alumnos de éstas se convenzan de la justicia de las peticiones formuladas y manera de encauzar la cuestión para obtenerlas.

3.º Comunicar estos acuerdos a los compañeros de Madrid y Bilbao.

Y 4.º Quedar constituidos en Comisión los delegados de las entidades representadas.

El notable escultor catalán José Cardona llegó ayer mañana de Madrid procedente de la Argentina, de cuyo país lleva grandes frutos y provechos de su excelente labor artística. Tiene varios importantes trabajos a realizar por encargo del Gobierno argentino.

Nuestra bienvenida.

#### Conferencias y reuniones.

El Sindicato de yeseros adornistas La Unión celebrará una reunión general de asociados pasado mañana, a las diez de la misma, en el local social, calle Nueva de Dulce, número

to 2, para tratar sobre si será conveniente la disolución del Sindicato en vista de la actitud de la mayoría de los asociados.

El Centro de Cultura Racional de Sana celebrará una conferencia inaugural del mismo mañana, a las diez de la noche. Dicha conferencia correrá a cargo del señor Andreu Nin y versará sobre el tema "La dignificación de las multitudes". El acto se verificará en el local social, calle de Vallespi, número 12, bajos.

La Sociedad de obreros El Arte en la Cestería de Barcelona y sus contornos celebrará pasado mañana, a las diez de la misma, reunión general ordinaria en su domicilio social, calle de la Tapinería, número 33, principal, 2.ª, para tratar de asuntos de interés para la clase.

Se pone en conocimiento de los obreros carpinteros que la Comisión reorganizadora de la clase se ha trasladado de la calle de Tallers, número 14, principal, a la calle de la Tapinería, número 33, principal, 2.ª.

El día 15 del corriente quedará cerrada la matrícula a las clases de teoría del tejido, dibujo aplicado al mismo, dibujo artístico-industrial, flatura del algodón, química aplicada a la industria textil, matemáticas y mecánica en general y enseñanza del francés de las escuelas profesionales que sostiene la Unión Industrial. Para inscripciones y detalles todos los días laborables de siete a nueve de la noche en la secretaría de dicha entidad (Alvarez, 6).

La Sociedad Astronómica de España y América comunica que ha trasladado su domicilio social a la plaza Real, número 13, principal (entrada calle del Vidrio, 6). En el nuevo local dispondrán los socios de la Astronómica de espaciosos salones de conversación, lectura, etc.; etc. Las horas de secretaría y tesorería se avisarán oportunamente.

### Bolsin mañana.

Interior, 84'25 operaciones; Nortes, 100'20 dinero; Alicantes, 95'25 operaciones; Orenses, 24'55 papel; Andaluces, 69'20 operaciones.

### Noticia de los fallecidos el día 3 de Octubre de 1912.

Casados 11	Viudos 2	Solteros 2	Niños 7	Abortos 0	Nacidos	Varones 60
Casadas 5	Vuidas 5	Solteras 2	Niñas 5			Hembras 54

### Caballos que leen, escriben y multiplican.

En Stuttgart son tema de todas las conversaciones los prodigiosos caballos del veterinario Krall. Este maravilloso ciudadano ha logrado enseñar a sus nobles e inteligentes animales a leer, a escribir y a resolver varias operaciones aritméticas.

Creían que guiaba a sus caballos por medio de signos imperceptibles; pero tres doctores, dos de Stuttgart y uno de Basilea, después de asistir a los ejercicios de los animales en cuestión, han suscrito la declaración siguiente, que publican algunos diarios:

"Los abajo firmantes, después de quince días de observaciones, declaramos lo siguiente:

1.º Es un hecho cierto que los caballos leen los nombres escritos en francés y en alemán y los copian por medio de caracteres sueltos y que hacen operaciones aritméticas con las cifras que se les dan, ya verbalmente, ya escribiéndolas en un papel o una pizarra.

2.º Es un hecho cierto que los caballos que sólo llevan algunos meses recibiendo las lecciones de su profesor ejecutan las operaciones fáciles, pero no las difíciles.

3.º Es un hecho cierto que los caballos

Mohamed y Zarif, que han recibido una larga instrucción, pueden encontrar las soluciones de las operaciones difíciles.

4.º Es un hecho cierto que los caballos escriben por medio de caracteres sueltos cifras y nombres que nunca oyeron pronunciar ni vieron escritos. Los caballos escriben las palabras tal como suenan y sin tener en cuenta las reglas ortográficas.

5.º Es un hecho cierto que los caballos escriben por sí mismos y sin que nadie les diga nada palabras completamente comprensibles.

6.º Es un hecho cierto que mientras escribían, leían o hacían cálculos no se les indicaba nada, ni por gestos ni de viva voz, y que con frecuencia realizaron sus ejercicios estando ausentes Krall y sus criados.

Los caballos llegaron a hacer cálculos cuando estaban completamente solos y no podían apercibirse de que les veían.

Esta categórica declaración ha causado extraordinario asombro en Stuttgart. Como todo el mundo quiere ver los caballos de Krall, éste ha tenido que pedir auxilio a la policía para que no invadan su casa.



# Doña Teresa Cusí Marcó

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

Sus hijos Salvador y Rafael Dall y Cusí y Catalina Berta y Cusí; hijos políticos José María Serraclara, Felipa Doménech y María de la Concepción Pascual; nietos, hermano (ausente), sobrinos, primos, demás familia y la señorita doña Laura de la Pompa, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, suplicándoles un recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir a la casa mortuoria, Ronda Universidad, 27, mañana, a las 11 de la misma, para acompañar el cadáver a la Iglesia parroquial y de allí al Cementerio del Este (Viejo).

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

# Servicio telegráfico y telefónico

de nuestros corresponsales.  
Madrid, provincias y extranjero.

## El conflicto ferroviario.

Madrid, 3 Octubre.

Detenciones.—Denuncia.

Se han hecho tres detenciones por repartir pasquines y pegarlos en las paredes de las calles.

Ha sido denunciado el periódico *España Nueva*.

*La Prensa*.

Los periódicos radicales atacan duramente al señor Canalejas por la actitud en que se ha colocado con motivo del conflicto ferroviario.

*La Epoca* da su opinión, siguiendo el propósito que le anima de apoyar al Gobierno para que el orden social se mantenga.

El *Heraldo* propone un armisticio y que el pleito se lleve a las Cortes para que estas resuelvan.

Varias noticias.

Los gobernadores de provincia han publicado un bando recordando el cumplimiento del articulado de la ley de policía ferroviaria.

El gobernador de Zaragoza ha recibido el ofrecimiento de muchos propietarios de los pueblos de la provincia para transportar en sus coches la correspondencia.

En Málaga los ferroviarios interurbanos se adhieren a la huelga. El número total de huelguistas será de 2,000.

En San Sebastián se considera asegurado el servicio en caso de huelga. Con el llamamiento de los reservistas se cuenta con 25 maquinistas.

## Invención estúpida.

Oviedo.—Durante la tarde de ayer circuló el rumor de que había sido asesinado don Melquiades Alvarez. El rumor produjo la natural impresión.

Inmediatamente funcionó el telégrafo y teléfono y no tardó en saberse que don Melquiades gozaba de excelente salud.

Se ignora quién sea el gracioso inventor de este *canard*.

## Actitud de Canalejas.

El señor Canalejas, al recibir a los periodistas, ha manifestado que el Gobierno ha concedido toda la importancia que merece al problema ferroviario como lo demuestran las medidas adoptadas y ya conocidas y las que tiene en preparación y para poner término a conversaciones y sospechas que a nadie favorecen, ha decidido someter a la firma del rey un real decreto convocando las Cortes para el 14 del presente mes.

En este mismo día el Gobierno presentará las proposiciones sobre obreros ferroviarios que ya tiene preparadas.

Allí se demostrará el origen y fundamento que tenía la huelga. Justificaremos nuestra conducta. El Congreso se abre para cumplir el programa y los compromisos del Gobierno, pero nadie se sorprenderá a que tenga preferencia a todos los asuntos el tratar de la huelga abordando en toda su complejidad el problema.

Refiriéndose al telegrama que le ha dirigido el señor Monegal elogiándolo proponiendo el arbitraje, pero cree que ante el anuncio de la reunión de Cortes es preferible tratar en las Cortes el asunto.

Mañana publicará el *Diario Oficial* un decreto ampliando el llamamiento exclusivamente a los ferroviarios. Pasado mañana publicará el fiscal del Supremo una circular interpretando la ley de huelgas, distinguiendo entre éstas de la confabulación.

Ha dicho el señor Canalejas que en las leyes hay resortes eficaces contra el sabotaje. En caso que se cometieran actos de esta clase el Gobierno sería inexorable.

En Almería comienza esta noche la huelga. El ministro de la Gobernación ha dicho al señor Canalejas que, no obstante, está asegurado el servicio.

La presentación de los reservistas se ha hecho admirablemente. En la estación del Norte han faltado sólo dos. En algunas estaciones se han presentado muchos individuos aun sin ser reservistas, pidiendo que se les pusiera el brazalete para así defenderse de probables coacciones.

Ha repetido que cada día tiene más ofrecimientos. Cuenta con 7,000 obreros útiles, no obstante, no los aprovechará hasta el momento que sean imprescindibles.

El conflicto actual no le hará separarse del programa contenido en el discurso de la Corona y de sus convencimientos sociales de toda la vida.

### Las fiestas del centenario.

Cádiz.—Llegaron en tren especial los ministros de Estado, Marina y Gracia y Justicia, Comisiones del Senado y del Congreso, diputados y concejales del Ayuntamiento de Madrid.

El recibimiento ha sido entusiasta. Se han rendido honores.

En la Diputación se ha celebrado una recepción, asistiendo los ministros, autoridades civiles y militares, alcaldes de la provincia, senadores y diputados.

Ha llegado el señor Moret, que ha tenido buen recibimiento. Se hospeda en casa de don Cayetano del Toro. Los ministros se hospedan en casas particulares también.

En el Ayuntamiento celebróse un almuerzo ofrecido por el gobernador a los representantes hispano-americanos. Había más de cien comensales. Presidía el ministro de Estado. El señor Moret no asistió. Sólo hubo un brindis brevísimo del ministro de Estado. Contestóle el embajador del Perú. La banda del regimiento de Alava amenizó el acto.

## EXTRANJERO

### Servicio especial de la AGENCIA HAVAS

#### Commemoración.—La neutralidad de Rumania.

Lisboa, 5 (10'40).

Las fiestas del segundo aniversario de la proclamación de la República se han celebrado con gran entusiasmo en Lisboa, Oporto y otras ciudades.

Hoy se ha verificado en Lisboa una solemne manifestación de homenaje a los muertos en aquella jornada.

Mañana, al despertar el alba, se dispondrán las salvas reglamentarias. En la residencia del presidente se celebrará una espléndida recepción.

Bucarest, 4 (1'5).

Se desmiente de un modo terminante la movilización del Ejército rumano.

#### El conflicto balcánico.

Paris, 5 (10'2).

La situación en los Balcanes parece permanecer estacionaria. Las potencias europeas se muestran cada vez más favorables a la paz, especialmente Rusia, Alemania, Inglaterra y Francia.

Créese que el Gabinete de Viena está animado de iguales sentimientos y no rehusará obrar mancomunadamente con las demás potencias. Cuando la decisión de Austria sea conocida se concertará la forma de intervención o se dejará a Austria y Rusia, las más interesadas, el cargo de mandatarias de Europa en el conflicto.

Las noticias de Constantinopla persisten en asegurar que el Gabinete turco está dispuesto a llegar a una paz honrosa con Italia.

#### La víctima del día.—Nuevo ferrocarril.

New York, 4 (1'50).

Comunican de Trenton (Nueva Jersey) que el aviador Carlos Wash cayó de una altura de seiscientos metros ante una enorme muchedumbre, muriendo en el acto.

Santiago de Chile, 4 (1'45).

A fin de mes comenzará el servicio directo de trenes entre Santiago y Lerena, quedando así unidas las regiones del Norte y las del Centro.

# El conflicto turco-balcánico.

Los primeros chispazos.

Paris, 4 (3'25).

En de Constantinopla que en Bulgaria se han cometido excesos contra los musulmanes. Varios han sido muertos.

Los embajadores de Inglaterra y Austria han visitado hoy al gran vizir. Los búlgaros han atacado un fortín turco en la región de Tomrosch, siendo rechazados.

Se habla también de un accidente con Servia, en la región de Noribazar.

Los viajeros afirman que los búlgaros pasaron la frontera. El pesimismo es general. Ahora todo el mundo cree ya en la guerra.

Los ministros de los Estados balcánicos protestan del hecho de que todos los telegramas que reciben sean indecifrables.

Un telegrama de Uskub dice que los albaneses juraron pelear en favor de Turquía.

En la Canea los que han sido llamados a las filas solicitan ser enviados a la frontera turco-griega.

## ULTIMOS PARTES

### La «Gaceta».

Madrid, 4 Octubre (16 mañana).

La Gaceta publica:

Decreto de la Presidencia conmutando por extrañamiento el resto de la pena impuesta por tribunales españoles de las islas de Cuba y Puerto-Rico a los reos que habiendo perdido la nacionalidad española se encuentran extinguiendo condena en los establecimientos penales de nuestro territorio, y conmutando por confinamiento el resto de la pena impuesta por los mismos tribunales a los reos que continuando siendo españoles cumplen la condena en los establecimientos penales.

Otro decreto disponiendo que las Cortes se reúnan el día 14 del presente mes para continuar las sesiones suspendidas en julio último.

Real orden rectificadora de Fomento sobre embarque de emigrantes enfermos de tracoma.

Orden resolutoria del recurso gubernativo interpuesto por don Luis Sagnier y Nadal contra la negativa del registrador de la propiedad del distrito de Occidente de Barcelona a inscribir una escritura de cancelación de hipoteca.

Cambio medio de la cotización de efectos públicos en el mes de Septiembre próximo pasado:

Adjudicando a don Vicente Murtá la contrata de las obras de explanación y fábrica del trozo segundo del ferrocarril de Ripoll a Puigcerdá y a don Lorenzo Suñer y Olos las del trozo tercero del mismo ferrocarril.

### Llamamiento de los reservistas.

Decididamente el Gobierno llama a la segunda reserva por medio de un decreto, del que se dará cuenta a las Cortes.

El llamamiento de la primera reserva ha alcanzado a 4,000 maquinistas y fogoneros e individuos que han servido en Compañías ferroviarias y el Gobierno cree que con la segunda reserva llegarán a 11,000.

Se dice que estos dos llamamientos alcanzan a Ribalta y a otros significados jefes ferroviarios.

### A la huelga.

Zaragoza.—Los ferroviarios del Norte han acordado definitivamente dar hoy comienzo a la huelga.

En virtud de la oferta de los oficiales del Cuerpo de telégrafos de sustituir a los huelguistas, hoy saldrán algunos de estos empleados para hacerse cargo de los aparatos de las diferentes estaciones.

El alcalde de Tarazona ha comunicado que no se interrumpirá la circulación de trenes entre Tarazona y Tudela porque el personal de esta línea no se halla asociado.

### Secundando la huelga.

Almería.—En el tren correo han salido para reemplazar a los jefes de estación que han abandonado el servicio varios altos empleados de la Compañía. El correo ha

salido con ocho minutos de retraso. Las máquinas y los furgones llevaban cartelones de Viva la huelga!

El gobernador ha llamado a su despacho a la Junta directiva de los ferroviarios, diciéndoles que había recibido un telegrama del señor Canalejas en el cual recomendaba a los obreros que se ajustasen a la ley de huelgas porque de lo contrario tendría que proceder contra ellos.

Los ferroviarios, después de conferenciar con el gobernador, han tenido una entrevista a con los directores de las Compañías.

El servicio de trenes sólo se presta hasta Baeza. A las tres de la tarde ha salido un tren militar, conduciendo fuerzas que custodiarán las estaciones y la línea.

Linares.—En esta sección, que comprende las líneas de M. Z. A., Andaluces y La Carlina, se ha comunicado al gobernador civil que la huelga comenzará el día 8.

Las del Sur de España la comenzarán hoy, a las doce de la noche.

La Empresa tiene asegurada la circulación de los correos hasta la estación de Baeza.

Los alcaldes de la línea de Almería hasta Linares designarán personal que vigile los pasos a nivel.

Granada.—A las doce de la noche se ha planteado la huelga entre los empleados del Sur de España. Todos los empleados hicieron entrega de las dependencias y efectos al personal designado por la Compañía y abandonaron la estación ordenadamente a la llegada del expreso. Se ha encargado de la estación el jefe del servicio comercial.

El tren correo lo conducirá el jefe del depósito, señor Vilches, acompañado de un maquinista de la Armada.

La estación está vigilada por la guardia civil y la policía.

La Compañía ha publicado un anuncio suspendiendo la admisión de mercancías por pequeña velocidad.

Valencia.—El Centro Obrero de Sueca ha acordado auxiliar a los huelguistas.

El Comité local recibe a diario pliegos que le lleva un propio enviado de Barcelona.

Se han adherido a la huelga las líneas de Silla y Cullera.

La línea minera de Ojos Negros no se declara por carecer de organización.

Las medidas del señor Canalejas han causado efervescencia aquí.

El gremio de cerrajeros ha acordado apoyar a los huelguistas.

### Reclamaciones.

Sevilla.—Los ferroviarios de la línea de La Unión han entregado al gobernador una relación en la que figuran las reclamaciones que formulan a la Empresa, entre cuyas peticiones figuran: Supresión de los destajos, cobro decenal, aumento del 10 por 100 en los salarios, reposición de los obreros que han sido despedidos, cesantía de uno de los jefes y de algunos capataces, facultad para que en los casos extremos las reclamaciones sean sometidas a un tribunal de árbitros compuesto por patronos y obreros asociados.

El número de ferroviarios asciende a 400.

Al mismo tiempo entregaron el oficio en que notificaban oficialmente la declaración de huelga, que dará comienzo el día 9 del actual.

El gobernador ha publicado un bando en el que recuerda la sanción penal correspondiente a los delitos y faltas cometidas contra la seguridad y la conservación de los ferrocarriles.

La Cámara de Comercio se ha adherido a la actitud de la de Madrid y ha enviado su adhesión al Gobierno.

### Pasquines.

Anoche, poco después de la una, la policía tuvo conocimiento de que en algunas estaciones habían aparecido unos a modo de prospectos, impresos en papel amarillo, sin pie de imprenta ni firma, en que se contenía una alocución dirigida a los huelguistas y redactada en términos tales que cae de lleno dentro de la ley de jurisdicciones.

De la Jefatura de policía se circularon órdenes a las diez comisarías de Madrid y a las tres inspecciones de vigilancia de las estaciones ferroviarias con objeto de arrancar los pasquines que encontrasen.

La sorpresa fué grande, pues en lugar de los pasquines de referencia encontraron otros de distinta índole dando instrucciones a los huelguistas.

A las tres de la madrugada terminó el ojeo y se aseguraba que estaban detenidos cuatro obreros como autores de la fijación de los pasquines.